

# Les jeunes Ermontois engagés en faveur d'un développement durable



Dossier de présentation

## Les jeunes Ermontois engagés en faveur d'un développement durable

*Fort sensible au développement durable et à la protection de la planète, les jeunes Ermontois se sont mobilisés en 2008 pour sensibiliser la population sur ces thématiques. Tout au long de l'année, ils ont mis en place différentes actions.*

### Les jeunes élus aux commandes

*Déjà presqu'un an que le Conseil Municipal d'Enfants et de Jeunes (CMEJ) a été élu. C'était le 20 octobre 2007. Et depuis cette date, les membres de ce conseil n'ont pas chômé !*

*Répartis en quatre commissions (Développement durable, Prévention et vie de quartier, Sport, loisir et culture, Europe et international), ils ont ciblé leur action sur des thématiques privilégiées, comme le développement durable ou la solidarité. Aperçu de leurs actions et de leurs projets.*



## Les adultes aussi...

Les messages d'alerte sur l'état de la planète se multiplient. La commune d'Ermont a choisi d'agir à son niveau. En interne, tout d'abord, à travers la sensibilisation du personnel et la mise en œuvre de méthodes de travail plus "écologiques". Vis-à-vis de sa population ensuite, avec des opérations pour promouvoir des attitudes citoyennes. Du 1er au 7 avril, dans le cadre de la Semaine nationale du développement durable, les commerçants ermontois ont distribué des sacs bios.



### Trier ses déchets

Il y a quelques mois, les jeunes élus du Conseil Municipal d'Enfants (CME) ont mené une enquête sur la commune afin d'établir un état des lieux recensant les principales améliorations à mettre en œuvre, et ce, dans différents domaines. Aussi, au début de leur mandat, les jeunes élus avaient constaté que de nombreux lieux publics tels que les centres de loisirs, l'Espace Jeunesse, les bibliothèques et les écoles n'étaient pas équipés pour le tri sélectif. En tant que représentants, ils ont ainsi souhaité réaliser une campagne de sensibilisation en rappelant les gestes à faire au sein de leurs écoles et dans les centres de loisirs.

Leur démarche a ainsi permis d'équiper, en février dernier, l'Espace Jeunesse, la mairie et ses annexes en "croq'feuilles" (pour le papier) et les écoles et centres de loisirs, en septembre, en bacs jaunes (pour les emballages plastiques et métalliques, bleu (pour les bouchons) et vert (pour les verres).

Pour une meilleure communication, les jeunes élus ont travaillé sur la création d'une affiche donnant des explications sur le tri des déchets. Ces dernières sont placées au dessus des containers.



**engagés en faveur d'un  
développement durable**

## Gérer l'énergie et préserver l'eau

Les jeunes élus ont poursuivi leur action écocitoyenne en proposant de mettre en place, dans les écoles, un système d'éclairage par panneaux photovoltaïques. En effet, les jeunes élus avaient constaté que la plupart des écoles restaient allumées le soir et ainsi gaspillaient de l'énergie. Aussi, les Services Techniques Municipaux après avoir étudié la question ont proposé une solution écologique : l'installation dans la cour de l'école Victor Hugo de ce système d'éclairage.

Les jeunes ont par ailleurs envisagé la mise en place d'un système de récupération d'eau de pluie pour arroser les pelouses des stades et les plantations. Ce système est mis en place pour les serres municipales.



## Côté transport

### \*Les lignes de bus

Dans un souci de développer des solutions alternatives à l'utilisation de véhicules, les membres du CMEJ ont également étudié les itinéraires de bus. Ils sont, notamment, partis de la remarque de certains jeunes résidant au quartier des Chênes qui trouvent l'Espace Jeunesse trop loin et pas suffisamment desservi par le bus. D'autres lieux comme le théâtre Pierre Fresnay, la médiathèque municipale André Malraux ou encore la piscine municipale Marcellin Berthelot pourraient être mieux desservis pour nos jeunes. En juin dernier, la commission Transports de la communauté d'agglomération Val-et-Foret a pris note de la demande d'un arrêt de bus plus proche du Service municipal Jeunesse, au croisement des rues de Stalingrad et Maurice Berteaux. Une étude de restructuration du réseau de bus sur toute la communauté d'agglomération est en cours, et les remarques des jeunes élus vont être intégrées à cette démarche globale.

### \* Le vélo

Souhaitant privilégier le vélo comme moyen de transport, les jeunes élus ont fait le point sur les pistes et les bandes cyclables qui existaient dans la commune, en prenant en compte les lieux où les jeunes se rendaient. Ils se sont demandés si

ces lieux étaient suffisamment bien desservis et si une extension des pistes cyclables au sein de la ville était envisageable. Pour répondre à ces questions, ils ont alors emprunté les différentes pistes et bandes cyclables de la commune. Ils ont pu constater que les pistes cyclables en-dehors de la chaussée sont plus sécurisées que les bandes cyclables. Ils en ont conclu qu'il serait judicieux d'élargir le circuit situé rue du Stand, avenue Georges Pompidou et rue du Général Leclerc (près de la gare Ermont Eaubonne). La communauté d'agglomération Val-et-Forêt étudie actuellement le maillage des pistes cyclables existantes et l'aménagement de nouveaux tronçons pour permettre un cheminement plus sécurisé sur la ville.

## Promenade roller : roulez écologique !

Dimanche 1<sup>er</sup> juin dernier, une promenade roller a permis de se détendre et de se renseigner sur les pratiques écocitoyennes, à travers plusieurs stands placés en parallèle du parcours de la balade.

Moyen de transport écologique, le roller a donc été à l'honneur tout un après-midi. Cette balade s'adressait à la fois aux enfants et aux adultes.

Parallèlement au parcours, les jeunes élus du CMEJ ont tenu quatre stands : le premier traitait du recyclage des emballages ménagers, le second des économies d'eau et d'énergie, le troisième, des énergies renouvelables et le quatrième, d'une sensibilisation au principe de covoiturage. Tous les habitants étaient invités à venir supporter les coureurs et visiter les stands. Lors de cet après-midi, les jeunes ont distribué des livrets, qu'ils ont conçus eux-mêmes, sur les gestes écocitoyens.



Une balade roller pour sensibiliser chacun notamment au tri sélectif.



**engagés en faveur d'un  
développement durable**

## Le Printemps de l'environnement

Dans le cadre de cette action nationale, plusieurs opérations ont eu lieu.

### Dessiner les bons comportements

Un concours de pictogrammes a été lancé dans les centres de loisirs municipaux et associatifs. Intitulé *Adopter les bons gestes en faveur de l'environnement*, ce concours visait à mettre en valeur et à promouvoir les gestes et comportements écocitoyens au quotidien.

Participaient à ce concours les enfants âgés de 6 à 12 ans fréquentant des accueils de loisirs Eugène Delacroix, Jean Jaurès, Paul Langevin et Louis Pergaud, les accueils de loisirs des centres socio-culturels des Chênes et François Rude et du Club des Espérances, et l'atelier arts plastiques de la Maison des Jeunes et de la Culture (MJC), ce qui représentait une centaine d'enfants.

L'objet du concours était d'illustrer sous forme de pictogrammes les bonnes pratiques écocitoyennes dans quatre thématiques : la gestion de l'eau, les économies d'énergie, le tri sélectif des déchets et le respect de l'environnement.

Un jury, composé d'élus, de responsables de services municipaux et des accueils de loisirs, a sélectionné huit dessins qui étaient pour lui les plus explicites. Ces pictogrammes seront utilisés et disposés dans les écoles et les centres de loisirs. Ont été récompensés :

- **pour la gestion de l'eau** : 1<sup>er</sup> prix pour l'accueil de loisirs du centre socio-culturel des Chênes, 2<sup>ème</sup> prix pour la Maison des Jeunes et de la Culture ;
- **pour la gestion de l'énergie** : 1<sup>er</sup> prix pour les accueils de loisirs Louis Pergaud et Eugène Delacroix, 2<sup>ème</sup> prix pour la Maison des Jeunes et de la Culture ;
- **pour le tri sélectif et le recyclage des déchets** : 1<sup>er</sup> prix pour la Maison des Jeunes et de la Culture, 2<sup>ème</sup> pour l'accueil de loisirs du centre socio-culturel des Chênes ;
- **pour le respect de l'environnement** : 1<sup>er</sup> prix pour la Maison des Jeunes et de la Culture, 2<sup>ème</sup> prix pour les accueils de loisirs Louis Pergaud et Eugène Delacroix



### L'environnement à la Une !

Que représente pour nous le développement durable ? Que faisons-nous au quotidien pour l'environnement ? Des enfants des accueils de loisirs Victor Hugo et Ernest Renan se sont penchés sur ces thèmes ! Se transformant, pour l'occasion, en apprentis journalistes, ils ont réalisé en avril dernier un état des lieux des pratiques écocitoyennes sur la commune à travers cinq thèmes :

- les actions des Ermontois en faveur de l'environnement ;
- le tri sélectif sur Ermont ;
- les économies d'énergie ;
- la prise en compte des normes environnementales ;
- le transport sur la commune.



M. le Maire a également été interviewé dans le cadre de cette enquête. Les conclusions ont fait l'objet d'une publication sous forme d'un mini journal illustré par les enfants du centre de loisirs Ernest Renan et distribué avec le magazine municipal dans tous les foyers ermontois en juin dernier.



engagés en faveur d'un  
développement durable

## Temps forts des animations du printemps de l'environnement

200 enfants étaient attendus pour participer aux actions du printemps de l'environnement ermontois. Au programme :

- un atelier de préparation d'un goûter bio et « pauvre » en déchets, animé par la MJC ;
- un atelier sur le commerce équitable, animé par l'association Artisans du Monde, avec des expositions et des jeux de société sur le commerce équitable ;
- une exposition d'œuvres réalisées lors des ateliers de création artistique à partir de déchets ménagers et sur l'emballage intelligent, par les jeunes du Conseil Municipal de Jeunes et de l'Espace Loisirs Jeunes ;
- un spectacle ludique sur le thème du tri sélectif des déchets, Container en folie ;
- une dégustation du goûter bio, préparé le matin ;
- la présentation des lauréats du concours de pictogrammes.



M. le Maire a remis des trophées aux jeunes vainqueurs du concours de pictogrammes.

## Un partenariat pour sensibiliser les enfants

La ville a mis en place un partenariat avec l'association Les petits débrouillards afin de sensibiliser les enfants sur l'importance de la protection de l'environnement. Cette action s'effectuait par le biais d'expériences et d'observations en lien avec un thème, choisi par les écoles : *L'eau dans le monde, La découverte des pôles ou encore Tri sélectif, tri créatif...*

Une dizaine de classes, soit 220 enfants, étaient concernés par ces "classes environnement". Les ateliers se sont organisés sur cinq jours. Durant les quatre premiers jours, les enfants ont réalisé des expériences, avec l'aide d'un animateur scientifique. Le cinquième jour était consacré à une sortie, et un expert du thème concerné est intervenu pour présenter son métier.

## La nature en fête !

Les samedi 24 et dimanche 25 mai, la deuxième édition de la Fête de la Nature a lieu dans toute la France, quelques jours après la Journée mondiale de la biodiversité (22 mai). Née de la volonté de l'UICN (Union Internationale pour la Conservation de la Nature) France et du magazine *Terre Sauvage*, en partenariat avec le ministère de l'Ecologie, de l'Energie, du Développement Durable et de l'Aménagement du Territoire, cette opération fut une occasion de sensibiliser grands et petits aux urgences et aux enjeux de la protection de la biodiversité. Durant deux jours, les acteurs de la nature, professionnels et bénévoles, ont proposé des sorties sur le terrain, des activités ludiques et conviviales autour de la nature, gratuites et ouvertes à tous. Sur Ermont, les enfants des centres de loisirs ont été associés à cet événement. Pour les adhérents de l'association des Jardins familiaux, une visite des serres municipales a été organisée. Les visiteurs ont découvert les nouvelles pratiques de jardinage écologique mises en œuvre depuis le début de l'année, avec notamment la lutte intégrée (pour diminuer le recours aux pesticides et insecticides), la réduction de l'utilisation de produits phytosanitaires et la réutilisation de l'eau de pluie.



engagés en faveur d'un  
développement durable

## Une Semaine internationale de la solidarité

Du 15 au 23 novembre aura lieu la 11<sup>ème</sup> édition de la Semaine internationale de la solidarité, partout en France. Pour cette occasion, la Municipalité et les services municipaux ont choisi de mettre en avant les associations qui agissent dans le domaine de la solidarité.

Pendant toute une semaine, les Ermontois pourront rencontrer les associations qui agissent dans le domaine de la solidarité et apprendre à devenir un citoyen solidaire. Promouvoir les droits de l'homme, s'engager comme bénévole dans des séjours humanitaires, acheter équitable... les associations ermontoises -Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement (CCFD), ATD Quart Monde et Unicef- seront à la disposition des Ermontois pour répondre à toutes leurs questions et leur donner des pistes concrètes pour agir à leur échelle.

## Au programme

- **Le dimanche 16 novembre**, à l'occasion de la Ronde d'Ermont, un euro par dossard sera reversé à chacune des trois associations présentes lors de cette semaine.
- **Depuis le 15 septembre et jusqu'au 24 octobre**, toutes les écoles de la ville bénéficient de l'intervention d'un représentant de l'Unicef pour échanger autour du thème de l'eau.
- **Mardi 18 novembre**, l'association ATD Quart Monde présentera l'exposition de photos *Sourires du monde*, réalisée par Jean-Louis Saporito (photographe, grand reporter à la télévision pendant vingt ans).
- **Mercredi 19 novembre**, les enfants des accueils de loisirs donneront un spectacle sur la thématique de la solidarité et signeront le label *Ville amie des enfants* de l'Unicef.
- **Jeudi 20 novembre** l'association Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement (CCFD) organisera une conférence sur *Les finances solidaires*.
- La manifestation se clôturera **vendredi 21 novembre** à 20 h à l'Espace Jeunesse, par une restitution du séjour solidarité des huit jeunes ermontois partis du 5 au 23 juillet dernier au Sénégal (cf. encadré ci-contre). ATD Quart Monde interviendra à cette occasion pour présenter son action dans ce pays à travers une vidéo *S'unir pour la dignité de tous* réalisée en 2005.

## Un voyage solidarité au Sénégal

Du 5 au 23 juillet dernier, huit jeunes ermontois et deux animateurs de l'Espace Jeunesse se sont envolés vers le Sénégal pour effectuer un séjour solidarité. Leur principale mission : restaurer une école maternelle à Guinaw Rail. Accueillis avec chaleur par les villageois dès leur arrivée, le groupe de jeunes ermontois a également eu l'occasion de voir le Lac Rose et l'Île de Gorée où ils ont pu visiter la Maison des esclaves.



Rendez-vous est pris le vendredi 21 novembre à 20 h à l'Espace Jeunesse pour visionner le film de restitution qui relatera : la préparation du projet, la collecte des fonds pour l'achat de médicaments par la mise en place du tournoi de basket et du repas en partenariat avec l'association franco-magrébine, l'avancée du chantier à Guinaw Rail et le retour en France. Quatre mois après ce séjour solidarité, tous seront présents pour livrer leurs impressions et partager cette expérience inoubliable.



engagés en faveur d'un  
développement durable

## Des rencontres-débat

### Table ronde sur le commerce équitable, jeudi 3 avril

En présence de Michel Besson, directeur de l'association MINGA, Léon Mark, directeur de Cora, Janine Cerceau, correspondante locale de Max Havelaar, Emma Polo-Speller, membre de l'association Artisans du monde.

En parallèle, une exposition sur le commerce équitable était visible dans le hall de la mairie, du 1<sup>er</sup> au 7 avril.

### Table ronde sur l'alimentation "bio" dans la restauration scolaire, vendredi 6 juin

En présence de Mme Leprovost, chargée de mission Restauration Biologique Scolaire, Groupement des Agriculteurs Biologiques IDF, Mme Dehedin, groupe AVENANCE, M. Scharr, boulanger biologique, M. Garcia, directeur de la cuisine centrale, Paris, M. Brachet, chef cuisinier au lycée Liberté de Romainville, M. Gilbo, représentant de la société de distribution de produits biologiques VIVRAO.

### L'écoresponsabilité et la prévention des déchets, vendredi 12 septembre

En ouverture du Forum des Associations et de la Vie locale, une conférence-débat sur le thème *L'écoresponsabilité et la prévention des déchets*, a été proposée. Pendant ce forum, le petit livret vert pour la Terre a été diffusé, ainsi que les guides et mémento de tri pour rappeler aux habitants les consignes de tri des déchets ménagers.

## Des articles sur l'écocitoyenneté dans le magazine municipal

Depuis avril 2008, un article sur l'écocitoyenneté est publié chaque mois dans le magazine municipal.



engagés en faveur d'un  
développement durable

# Les jeunes Ermontois

engagés en faveur d'un  
développement durable



Mairie d'Ermont

100 rue Louis Savoie - BP 40083  
95123 Ermont Cedex  
01 30 72 38 38 - 01 34 15 29 92  
[mairie@ville-ermont.fr](mailto:mairie@ville-ermont.fr)  
[www.ville-ermont.fr](http://www.ville-ermont.fr)